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СПРАВКА

  

О деятельности Центрального совета Всероссийского общества охраны памятнико
в истории и культуры в 2010 году

  

ЗАСЕДАНИЯ ЦЕНТРАЛЬНОГО СОВЕТА

    

Состоялось 6 заседаний президиума Центрального совета. На заседаниях были
рассмотрены вопросы: Об утверждении Плана работы на 2010 год; Отчет о выполнении
Плана основных мероприятий Центрального совета в 2009 году; утвержден финансовый
отчет за 2009 год; О номинантах премии «Хранители наследи
я»; о муз
ее И.С.Тургенева в Орле; 
о 
перечне исторических поселений и 
др.

  

20 активистам региональных отделений было присвоено звание «Почетный член
ВООПИиК», 130 - награждены медалями «За заслуги в сохранении наследия
Отечества» и знаками «За активное участие в работе 
Общества».

  

ФОРУМЫ

  

В состоявшемся в Ко'строме 27 марта 2010 года П парламентском Форуме «Историко-ку
льтурное наследие России» приняла участие 
председатель Центрального совета Г.И.Маланичева:

  

Форум был посвящен 65-летию Победы в Великой Отечественной войне. В связи с этим
на форуме обсуждались вопросы патриотического воспитания, 
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сохранения и развития культурных и нравственных ценностей. О 
необходимости консолидации усилий в указанном направлении 
свидетельствует широкое представительство на мероприятии законодательных и
исполнительных органов государственной власти субъектов Российской 
Федерации, общественных и религиозных организаций, деятелей культуры, 
науки, образования.

  

Участники форума высоко оценили роль совместной работы по возрождению
культурных и нравственных традиций нации. Накопленный опыт 
комплексного, межведомственного и межотраслевого взаимодействия должен 
быть эффективно использован для решения поставленных вопросов.

  

По итогам форума была принята резолюция с рекомендациями рассмотреть вопросы
дальнейшего совершенствования нормативной правовой базы в области
патриотического и духовно-нравственного воспитания граждан РФ, осуществлять
координацию деятельности органов государственной власти 
Российской Федерации по вопросам патриотического воспитания, сохранения и 
развития культурных и нравственных ценностей. Резолюция направлена

  

Президенту Российской Федерации Д.А.Медведеву.

  

                                       *    *    *

  

В продолжение сложившейся традиции совместного обсуждения общественностью
стран Содружества наиболее важных вопросов 
гуманитарного сотрудничества, 14-15 октября 2010 г. состоялся 
У Форум творческой
   
и
   
научной
   
интеллигенции
   
государств-участников
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СНГ,

  

организованный Межгосударственным Фондом гуманитарного сотрудничества государс
тв-участников СНГ.

  

На заседании секции «Историко-культурное наследие и современное искусство» с
сообщением «Общественное участие в охране памятников» 
выступила Г.И.Маланичева.

  

СЛУШАНИЯ

  

25 февраля 2010 г. были организованы общественные слушания «Музеи-заповедники -
«малая земля» отечественной культуры (угрозы существования и 
перспективы развития)».

  

В России действуют 103 музея-заповедника и 40 родственных им по
статусу музеев-усадеб. Статус              музея-заповедника               действующим законо

дательством не определен.

  

Федеральный закон о Музейном фонде не содержит определения «музей-заповедник «
(музей-усадьба), задачи музеев-заповедников по обеспечению 
сохранности памятников истории и культуры и историко-природного 
ландшафта, по воссозданию традиционных методов ведения хозяйства не 
отнесены к музейной деятельности.

  

Наибольшую опасность представляет отсутствие юридически оформленных заповедных
территорий, входящих в состав музеев-заповедников. 
В настоящее время только 7 музеев-заповедников федерального ведения имеют 
территории, границы, режимы их содержания и использования, утвержденные 
Правительством Российской Федерации, и столько же имеют утвержденные 
зоны охраны.
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Отсутствие утвержденных проектов способствует утрате заповедного характера
территорий и историко-культурной значимости музейных 
комплексов. При этом территории музеев-заповедников даже в утвержденных 
границах не имеют особого правового режима земель, поскольку не отнесены к
объектам культурного наследия. Такое же положение сложилось и в отношении
музеев-заповедников регионального ведения.

  

На совместном заседании Президиума Госсовета и Совета по культуре при Президенте
Российской Федерации в Великом Новгороде в сентябре прошлого года уже было
обращено внимание на необходимость закрепления в действующем законодательстве
особого правового статуса музея-заповедника.

  

Положение российских музеев-заповедников было охарактеризовано, как чрезвычайное
, угрожающее утратой их историкогкультурной ценности.

  

Для преодоления сложившейся ситуации необходимо ускорить принятие закона о
внесении изменений в Федеральные законы «О Музейном фонде Российской
Федерации и музеях Российской Федерации» и «Об объектах 
культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской
Федерации», в части определения музея-заповедника и его видов деятельности, 
включая меры обеспечения сохранности объектов культурного наследия, их территорий
и зон охраны, а также расширить права общественных организаций 
в сфере охраны историко-культурного наследия. В частности, предоставить 
таким организациям право самостоятельного обращения в суды за защитой 
прав неопределенного круга лиц, в случаях нарушения законодательства об 
охране историко-культурного наследия (по аналогии с законодательством РФ о защите
прав потребителей и законодательстве об охране окружающей среды).

  

 

    

Необходимо разработать нормативный акт «О порядке организации историко-культурно
го заповедника федерального значения, его границы и 
режимы его содержания» а также рассмотреть вопрос о предоставлении
руководителям музеев-заповедников доверенностей на исполнение части 
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полномочий по государственной охране для повышения оперативности и
эффективности борьбы с правонарушениями по использованию территорий зон 
охраны и прилегающих земель.

  

                               *     *    *

  

Комиссии ОП РФ по сохранению и развитию отечественной культуры совместно с
Центральным советом 
BOO
«ВООПИиК» провели 30 июня 
общественные 
слушания 
«Проблемы и перспективы Московской 
государственной консерватории им. П.И.Чайковского». Цель слушаний -экспертное
обсуждение состояния и развития высшего учебного заведения — 
уникального учреждения культуры, включенного в Список особо ценных 
объектов культурного наследия; рассмотрение проекта реставрации и 
реконструкции МГК; выработка рекомендаций по итогам слушаний.

  

В слушаниях приняли также участие члены комиссий ОП РФ по культуре, по
образованию, члены Комитета по культуре Госдумы РФ и Совета Федерации,
представители Министерства культуры, Министерства образования 
и науки РФ, Росохранкультуры, члены Совета при Президенте Рф по культуре и 
искусству, творческие союзы, выпускники МГК, известные деятели культуры и
образования, средства массовой информации.

  

По итогам слушаний была принята резолюция.

  

                               *     *    *

  

15 сентября 2010 г. Комитет Государственной Думы по делам общественных
объединений и религиозных организаций при поддержке 
Комитетов Государственной Думы по культуре и собственности провели 
парламентские 
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слушания 
на тему «О передаче религиозным организациям имущества религиозного назначения,
находящегося в государственной или муниципальной собственности».

  

В работе приняли участие депутаты Государственной Думы, члены Совета Федерации,
представители Администрации Президента РФ, 
Правительства РФ, Общественной палаты РФ, министерств и ведомств, 
научных и культурных учреждений, религиозных организаций и общественных 
объединений.

  

От ВООПИиК приняла участие Г.И.Маланичева.

  

В выступлениях было отмечено, что, так как значительную часть имущества
религиозного назначения составляют объекты культурного наследия 
(памятники истории и культуры), передача таких объектов должна 
осуществляться при соблюдении законодательства Российской Федерации об 
объектах культурного наследия, в соответствии с которым при передаче 
объекта культурного наследия в собственность или безвозмездное пользование, 
религиозная организация принимает на себя обязательства по сохранению 
объекта, что указывается в оформляемом при передаче охранном обязательстве.

  

Общественная палата Российской Федерации провела общественную экспертизу   прое
кта    
федерального
   
закона
   
«О
   
передаче
   
религиозным 
организациям
   
имущества
   
религиозного
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назначения,
   
находящегося
   
в 
государственной или муниципальной собственности».

  

По результатам экспертизы было предложено определить порядок осуществления
контроля за сохранностью и целевым использованием 
передаваемых объектов культурного наследия; обеспечить возможность 
специалистам в области сохранения и восстановления объектов культурного 
наследия осуществлять контроль за состоянием передаваемых объектов; 
предложены санкции за нарушения условий сохранения и использование 
переданного объекта культурного наследия.

  

ОП РФ рекомендовала авторам законопроекта доработать его с учетом высказанным
предложений и замечаний. 

  

                                              *    *

  

16 сентября Комиссия ОП РФ по сохранению и развитию отечественной культуры
совместно с Комитетом Госдумы РФ по культуре и Центральным 
советом 
BOO
«ВООПИиК» провели общественные 
слушания 
«Актуальные 
проблемы правового регулирования реставрационной деятельности».

  

На слушаниях присутствовали руководители реставрационных организаций, эксперты в
сфере культурного наследия, разработчики проекта 
Закона «О внесении изменений в Федеральный закон «Об объектах 
культурного наследия (памятники истории и культуры) народов РФ», 
архитекторы, реставраторы, искусствоведы, музейные работники.
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По итогам слушаний были приняты рекомендации по законопроекту «О внесении
изменений в Федеральный закон №73 «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации», 
многие
   
из
   
этих
   
предложений
   
были
   
учтены
   
Комитетом
   
по
   
культуре 
Государственной Думы.

  

                               *    *    *

    

25 октября в пресс-центре Центрального Дома художника состоялись общественные сл
ушания 
на тему «Проблемы регулирования обращения 
культурных ценностей: актуальные вопросы законодательства», 
организованные Комиссией по сохранению и развитию отечественной 
культуры совместно с Международной конфедерацией антикваров и арт-
дилеров России 
и 
стран СНГ. Представители Центрального совета ВООПИиК 
и музейного сообщества приняли в них активное участие.

  

                              *     *    *

  

22 июля 2010 г. в Пскове состоялось выездное совместное заседание президиума
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Совета при Президенте Российской Федерации по культуре и искусству и
президиума Общественного совета Федерального агентства по 
туризму.

  

На заседании были обсуждены вопросы, связанные с развитием культурно-познаватель
ного туризма в регионах России, объединением усилий институтов туристской
индустрии, музейного сообщества и местных властей с целью популяризации
историко-культурного наследия России.

  

По итогам заседания были выработаны рекомендации.

  

В заседании приняли участие член Совета при Президенте Российской Федерации по
культуре и искусству Г.И.Маланичева и члены президиума 
Псковского отделения ВООПИиК.

  

ВСТРЕЧИ

  

По поручению президиума Центрального совета П.А.Пожигайло
подготовил встречу с Министром культуры РФ А.А.Авдеевым членов
президиума и представителей региональных отделений ВООПИиК, которая
состоялась 29 октября 2010 г.                                                                              

  

На встрече были рассмотрены вопросы:

  

-Об  утвержденном  Министерством  культуры  РФ  перечне  исторических
поселении ;                                                                                                                      .

  

-О   порядке   согласования   ВООПИиК   градостроительной   и   проектной документа
ции;
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-О   взаимодействии   государственных   органов   охраны   памятников   и региональны
х отделений Общества; 
-45-летие ВООПИиК;

  

- О ФНМС и Экспертном совете Росохранкультуры;  
-Об Охта-центре.

  

Во встрече приняли участие члены президиума Центрального орвета Маланичева Г.И.,
Пожигайло П.А., Бусыгин А.Е., Кудрявцев А.П., Веденин 
Ю.А., Демидов А.Г., представители региональных отделений Соседов Е.В.,

  

Ливцов В.А., Сафронов В.И.

  

                                     *    *     *

  

3 ноября в преддверии Дня народного единства Председатель Государственной Думы
Б.В.Грызлов провел встречу с представителям 
отечественной исторической науки. На встрече выступила председатель 
Центрального совета ВООПИиК Г.И.Маланичева.

  

КОНФЕРЕНЦИИ, СЕМИНАРЫ

  

2 марта 2010 г. прошла Конференция Общественного совета города Москвы по вопросу
«О взаимодействии органов государственной власти и 
общественных организаций по сохранению и использованию объектов
культурно-исторического наследия».

  

Участники Конференции отметили, что сохранение культурного наследия
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-   конституционный долг граждан России, а доступ к культурному наследию -
конституционное право. Поэтому решение судеб памятников истории    и
культуры должно в обязательном порядке проходить процедуру публичных
слушаний, решаться и обсуждаться с участием представителей творческих
союзов, общественных организаций, работающих в сфере охраны культурного
наследия, средств массовой информации.

  

Конференцией были рассмотрены актуальные проблемы государственной охраны,
сохранения и использования объектов культурно-исторического 
наследия столицы, в решении которых требуется предметное участие 
общественных организаций, а также укрепление их взаимодействия с органами 
власти: о необходимости разработки и внесении предложений Правительства

  

Москвы по изменению ФЗ РФ «Об объектах культурного наследия (памятниках истории
и культуры) народов Российской Федерации» в части 
привлечения представителей общественных организаций к проведению 
Государственной историко-культурной экспертизы; о необходимости 
налаживания конструктивного взаимодействия общественных организаций, 
занимающихся проблемами сохранения памятников (ВООПИиК, московское 
Бюро ЮНЕСКО, 
MCA
, 
MCX
, «Архнадзор» и др.) со структурными 
подразделениями Правительства Москвы (Москомнаследие, 
Москомархитектуры, Департамент природопользования, НИИ Генплана 
Москвы); о необходимости расширения участия общественных организаций в
актуализации деятельности общественных советов, действующих в этой сфере: 
Экспертно-консультативный общественный совет при главном архитекторе 
города, Историко-культурный экспертный совет Мое ком наследия, 
Межведомственная комиссия при Правительстве Москвы по вопросам 
постановки объектов культурного наследия.

  

Конференция постановила рекомендовать Правительству Москвы организовать
разработку с участием Общественного совета и принять до конца 
2010 г. Концепцию «О сохранении и использовании объектов культурно-
исторического наследия города Москвы. Решено для координации 
взаимодействия с Москомнаследием, а также другими подразделениями 
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Правительства Москвы, создать при Общественном совете «Рабочую группу по 
вопросам сохранения, использования, популяризации и государственной охране 
объектов культурного и исторического наследия» с участием представителей 
профильных общественных организаций города.

  

Членом этой Рабочей группы стала Г.И.Маланичева.

  

                              

    

ВООПИиК выступил соорганизатором Международной общественно-научной
конференции «75 лет Пакту Рериха». 
На открытии конференции 9 октября 2010 г. с приветственным словом выступила
Г.И.Маланичева. С 
докладом «Участие Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры в
сохранении культурного наследия народов Российской Федерации» 
выступил заместитель председателя Центрального совета ВООПИиК 
В.А.Ливцов. На круглом столе также выступила Г.И.Маланичева. Активно участвовали в
подготовке Обращения к международным и национальным 
неправительственным
  
организациям,
  
мировому
  
сообществу,
  
ЮНЕСКО
  
и 
других итоговых документов.

  

                               *     *    *

    

6 сентября 2010 г. в помещении Международного Центра Рерихов состоялся семинар
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«О стратегии сохранения культурного наследия в городе 
Москве» 
и презентация издания Альманаха «Искусство реставрации» 2009 и 2010 гг. На
семинаре с докладом «Об участии ВООПИиК в сохранении памятников Москвы»
выступила Г.И.Маланичева. Вступительное слово -
председатель Комитета по культурному наследию города Москвы В.А.Шевчук. 
Выступили также заместители председателя Москомнаследия Л.В.Кондрашов, 
А.А.Емельянов, Р.М.Васильев, председатель Общественного Совета города 
Москвы
   
-
   
В.И.Долгих,
   
вице-президент
   
Фонда
   
«Шуховская
   
башня»

  

С.В.Арсеньев, президент проектно-реставрационной компании ООО «Фирма АР СС» -
А.В.Соловьев, член Союза московских архитекторов И.Р.Красавцева-
Байда, настоятель Храма свмч. Климента Папы Римского в Замоскворечье 
протоиерей Леонид (Калинин)., заместитель председателя Комиссии по 
культурной, информационной и градостроительной политике г.Москвы при 
Общественном совете города Москвы А.С.Гинзбург. О разработке Концепции 
«О сохранении и использовании объектов культурно-исторического наследия 
города Москвы» и о создании «Московского клуба хранителей наследия» 
выступил от Общественного Совета М.Ю.Лермонтов. С докладом «О 
совершенствовании законодательства г.Москвы в области охраны культурного 
наследия и привлечении общественности к деятельности по сохранению 
культурного
    
наследия
    
выступил
    
начальник
    
правового
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управления

  

Москомнаследия О.А.Решетникова.

  

                         *   *    *

  

Г.И.Маланичева приняла участие и выступила на совместном семинаре «Вклад
гражданского общества в отношения России и ЕС», 
организованном 
Общественной палатой Российской Федерации и европейским экономическим 
и социальным комитетом. (28-29 июня 2010г.).

  

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ, КРУГЛЫЕ СТОЛЫ

  

Российское агентство международной информации «РИА Новости» пригласило
ВООПИиК принять участие в 
мультимедийной пресс-
конференции на тему «Снос дачи Муромцева: отголоски «Речника?»,

  

посвященной конфликту вокруг сноса строения на месте дачи Муромцева в Москве.

  

Пресс-конференция состоялась 12 марта 2010 г. В ней приняли участие координаторы
Общественного движения «Архнадзор», известные писатели, 
журналисты.

    

Несколько сюжетов с участием в пресс-конференции Г.И.Маланичевой прошло по
каналам ТВ (Культура, Столица, ТВ-Центр).

  

 14 / 33



ВООПИиК в 2010г.
29.12.2010 00:00

                        *    *    *

  

26 марта 2010 г. Комиссия Общественной палаты по сохранению и развитию
отечественной культуры совместно с АНО «Национальный Центр Опеки Наследия» и
Центральным советом ВООПИиК провела 
круглый стол на тему «Доверительное (трастовое) управление как эффективная
модель государственно-частного партнерства в сфере сохранения историко-
культурного наследия». 
Вопрос подготовлен при активном участии эксперта -

  

юриста Центрального совета ВООПИиК Юдина Д.С.

  

                         *     *    *

  

Комиссия по сохранению и развитию отечественной культуры Общественной Палаты РФ
совместно с ВООПИиК провела 14.04.2010 
г. 
круглый стол для обсуждения проблемы установки памятника 
выдающемуся архитектору-реставратору П.Д.Барановскому, 
спасшему 
многие памятники от сноса.

  

Комиссия по монументальному искусству Мосгордумы в прошлом году одобрила
возведение памятника выдающемуся архитектору и реставратору

  

П.Барановскому в Москве при входе на территорию Государственного музея-заповедник
а «Коломенское». Установку памятника планировалось 
финансировать в 2010-2011 гг. Однако, как стало известно ВООПИиК, которое 
является одним из инициаторов данной акции, в Правительстве Москвы нет 
средств для увековечивания памяти П.Барановского. ВООПИиК предложено заняться
привлечением средств общественности.
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Ведущая круглого стола Г.И.Маланичева - заместитель председателя комиссии ОП РФ
по сохранению и развитию отечественной культуры. Для участия в обсуждении
проблемы приглашены представители Московского правительства, Мосгордумы,
Москомархитектуры, Москомнаследия, музея-
заповедника
    
«Коломенское»,
    
общественных
    
организаций,
    
известные

  

архитекторы, реставраторы, общественные деятели.

  

                               *      *    *

  

ВООПИиК и телекомпания «Спас» провели 13 апреля 2010 г. круглый стол на тему:
«Волонтерские программы на объектах культурного 
наследия: проблемы организации и развития», 
который был приурочен к Международному дню памятников и исторических мест.

  

В круглом столе приняли участие представители ВООПИиК -организаторы и участники
волонтерских отрядов Орловской, Нижегородской и 
Ленинградской областей, добровольческих объединений МГУ, МГИМО, 
Новгородского университета, представители музеев-заповедников, 
международных добровольческих программ. К участию были приглашены представители
Государственной Думы РФ, Совета по культуре и искусству при Президенте РФ,
Общественной палаты РФ, Минкультуры Московской области.

  

Целью круглого стола являлось привлечение широкого внимания к инициативе
ВООПИиК по организации работы студенческих отрядов, создание 
на портале ВООПИиК диспетчерского центра, который будет аккумулировать 
спрос и предложение на волонтерские работы на объектах культурного

 16 / 33



ВООПИиК в 2010г.
29.12.2010 00:00

  

наследия.

  

                              *      *    *

  

3 августа 2010 г. по приглашению Российского агентства международной информации
«РИА Новости» Г.И.Маланичева участвовала в 
пресс-
конференции 
на тему «Москва, ул. Бахрушина 11 - далее везде?».

  

Пресс-конференция была посвящена проблемам сохранения памятников в Москве. Снос
в июле 2010 г. усадьбы Алексеевых на улице Бахрушина, 11 и 
проект возведения на ее месте новой гостиницы были одобрены всеми 
городскими инстанциями. Проектом предусмотрено сооружение на территории 
охранной зоны объекта культурного наследия новых 5-этажных корпусов, а по 
соседству с охранной зоной - 11-14-этежных корпусов высотой около 50 
метров. Участники пресс-конференции рассказали, почему погибла усадьба, 
кто сделал возможным снос исторических зданий в охранной зоне.

  

Для участия в пресс-конференции также были приглашены представители

  

общественного движения «Архнадзор», независимые эксперты.

  

                                *     *    *

  

Эта же проблема была затронута в программе «Логика власти» на Радио России. (3
августа 2010 г.)
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 На вопросы ведущего Максима Григорьева отвечала председатель

    

Центрального совета Г.И.Маланичева. Речь шла не только об усадьбе Алексеевых.

        

Кто стоит за сносом памятников архитектуры в Москве? Есть ли шанс сохранить
историческое и культурное наследие для будущих поколений? Как 
меняется облик городов под натиском современности? Чем отличается опыт 
охраны памятников в России и за рубежом?

  

                               *       *    *

    

3 октября 2010 г. Г.И.Маланичева приняла участие в программе Русской службы
новостей «Своя правда». 
Обсуждался вопрос о предполагаемой 
передаче религиозным организациям имущества религиозного назначения, 
находящегося в государственной или муниципальной собственности. Была 
озвучена позиция ВООПИиК по данному вопросу, который, поддерживая 
передачу в собственность конфессиям имущества, считает необходимым 
обеспечить права музеев и других учреждений культуры, арендующих эти 
здания.
                                                                                                                           

  

                              *      *    *

  

8 октября 2010 г. Комитет по культурному наследию Москвы организовал круглый стол
«Культурное наследие Москвы. Прошлое, настоящее, 
будущее». 
Основным вопросом повестки дня стало обсуждение перспективных 
путей развития системы охраны культурного наследия в Москве.
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К участию были приглашены представители профессиональной общественности,
общественных организаций Москвы, представители органов 
исполнительной власти города. Все участники заседания согласились с тем, что 
должны быть объединены усилия государственных и общественных 
организаций Москвы в сфере сохранения культурного наследия столицы.

    

В выступлении Г.И.Маланичевой   было отмечено, что Комиссию по сохранению
памятников нельзя отдавать в префектуры.

  

                                *     *    *

  

27 октября 2010 г. состоялся видеомост Москва-Киев «Историческое и культурное
наследие    д
вух столиц. Как сохранить 
и 
приумножить?», 
в

  

котором    приняли    участие    члены    президиума    Кудрявцев    А.П.    и Г.И.Маланиче
ва.

  

В рамках мероприятия обсуждалось, как в течение последних 10-15 лет шло разрушение
исторического облика российской столицы. По данным 
общественности, за это время было уничтожено порядка 700 объектов 
культурного и исторического наследия. В центре Москвы появились 
сооружения, не вписывающиеся в исторический облик Москвы. К мнению 
москвичей, которые пытались спасти свой город от разрушения, не 
прислушивались. Сейчас Киев столкнулся с аналогичной проблемой -
уничтожение грозит историческому центру города. В дискуссии участвовали: 
председатель Москомнаследия, член президиума Центрального совета 
В.А.Шевчук, директор НИиПИ Генплана Москвы С.Ткаченко, представители 
Архнадзора; с украинской стороны - начальник государственной службы по 
вопросам
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национального
     
культурного
     
наследия
     
А.Винграновский,
представители
    
Архнадзора
    
в
    
Киеве,
    
главный
    
архитектор
    
Киева, 
представители ЮНЕСКО.

  

Участники обсуждали, как сохранить исторические памятники и формировавшийся
столетиями архитектурный облик столиц? Как наладить 
конструктивный диалог власти и общественности, чтобы к мнению жителей 
города прислушивались? Какие общие проблемы есть у Москвы и Киева?

  

Какой урок может извлечь Киев из печального опыта российской столицы?

  

                               *     *    *

  

4 ноября 2010 г. в рамках выставки «Православная Русь» состоялся круглый стол
«Соловецкая 
святыня в жизни России 
XXI
столетия», 
на
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котором были обсуждены проблемы: значение Соловецкой святыни в восстановлении
национального исторического самосознания; возрождение 
Соловков как школы традиционной русской культуры и народной памяти; перспективы
сотрудничества Православной Церкви, гражданского общества и 
государственной власти в деле устроения достойной жизни на Соловках.

    

Круглый стол проводился при поддержке Православного благотворительного фонда
«Пересвет». В круглом столе приняла участие 
ведущий специалист Центрального совета Н.И.Габова.

  

                              *    *    *

  

Председатель Центрального совета Г.И.Маланичева и председатель Тверского
областного отделения, мэр г.Твери В.Б.Толоко приняли участие в передаче на первом
канале «ЖКХ», котор
ая вышла в эфир 29 ноября 2010 г.

  

В передаче были рассмотрены проблемы объекта культурного наследия регионального
значения - здания казармы «Париж» для рабочих «Товарищества Тверской
мануфактуры», построенное в январе 1909 года.

    

В 2005 году депутатами Тверской городской Думы была принята городская целевая
программа по реконструкции «Двора «Пролетарки» на 2005-2010 годы.
Государственные деньги были потрачены, однако проблемы «Двора «Пролетарки»
остались. Теперь создается орган территориального 
общественного самоуправления, в планах которого ремонт и реконструкция 
жилого
   
комплекса
   
«Пролетарки».
   
Хочется
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верить,
   
что
  
у
   
уникального 
архитектурного комплекса есть не только «вчера», но и «завтра».

  

                              *     *    *

    I   декабря 2010 г. состоялась пресс-конференция в «РИА Новости»,  накоторой был
обсужден законопроект «О внесении поправок в Федеральный
закон №73 «Об объектах культурного наследия (памятниках истории
  
и 
культуры».
   
На
   
пресс-конференции
   
присутствовали
   
члены
   
президиума
Центрального совета Г.И.Маланичева, Ю.А.Веденин, Т.Е.Каменева.
 

                                *     *    *

    

II     декабря 2010 г. в Москве состоялся митинг в защиту культурного наследия России. В
нем приняли участие активисты ВООПИиК и члены 
Центрального совета Ю.А.Веденин, Н.О.Душкина, Г.И.Маланичева.

  

                               *     *    *
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Председатель Центрального совета ВООПИиК Г.И.Маланичева была приглашена в
состав Экспертного совета совместного проекта Министерства 
связи и массовых коммуникаций РФ, информационного агентства ИТАР-ТАСС

  

и Российской академии наук - Конкурса фоторабот «Окна России. Великая Отечественн
ая война».

  

Конкурс проводится в целях сохранения исторической памяти об эпохе 1941-1945 гг.,
привлечения общественного внимания к празднованию 65-летия 
великой Победы, а также в целях противодействия попыткам пересмотра 
истории Второй мировой войны и роли в ней Советского Союза.

  

Экспертный совет, состоящий из общественных деятелей, ученых, специалистов,
деятелей культуры, искусства, образования, чье мнение 
интересно и важно отбирали лучшие работы, которые вошли в золотой фонд
фотолетописи Великой Отечественной войны.

  

ПРЕМИЯ «ХРАНИТЕЛИ НАСЛЕДИЯ»

  

20 июля 2010 г. в Пскове на территории Покровского комплекса состоялась
торжественная церемония награждения лауреатов второй премии 
«Хранители наследия». Церемония прошла в рамках празднования Дня города, 
в программе которого была также постановка Большого театра России оперы 
«Псковитянка» на территории псковского Кремля и концерты с участием 
Владимира Спивакова и Дениса Мацуева. Партнерами церемонии стали 
Администрация Псковской области и Фонд изучения наследия П.А.Столыпина.

  

Главной целью учрежденной в 2009 г. премии является пропаганда идеи сохранения и
преумножения культурного наследия страны.
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В 2010 г. премия посвящена памяти реставратора Саввы Ямщикова, который стоял у
историков создания премии. Пскову Ямщиков посвятил 
последние годы своей жизни, отдавая все силы возрождению исторического 
облика центра древней культуры мирового значения.

  

Премия вручена: в номинации «Подвиг» - кинорежиссеру А.Сокурову за принципиальную
позицию в борьбе за сохранение исторического облика Санкт-Петербурга как объекта
Всемирного наследия; в номинации «Открытие» 
- главному археологу Москвы А.Г.Векслеру и профессору Псковского 
государственного педагогического университета И.К.Лабутиной; в номинации 
«Возрождение» - искусствоведу и реставратору монументальной живописи
В.Д.Сарабьянову; в номинации «Историческая память» - директору Государственного
мемориального историко-литературного и природно-
ландшафтного музея-заповедника А.С.Пушкина Г.Н.Василевичу; в номинации 
«Слово» - писателю, публицисту и литературному критику В.Я.Курбатову; в номинации
«Личность» - ответственному секретарю Москворецкого районного 
отделения ВООПИиК г.Москвы Ю.А.Романовой и профессору Орловского 
Государственного университета, председателю Орловского областного 
отделения ВООПИиК В.А.Ливцову.

  

Специальной премией памяти Саввы Ямщикова «Хранитель наследия» за выдающиеся
заслуги в сфере сохранения культурного наследия посмертно 
были награждены архитектор, реставратор, ученый, автор книг о зодчестве 
псковских мастеров Юрий Спегальский; и видный общественный деятель, 
ученый, академик РАН, один из основателей ВООПИиК И.В.Петрянов-
Соколов 
и Российской академии наук - Конкурса фоторабот «Окна России. Великая 
Отечественная война».

  

Конкурс проводится в целях сохранения исторической памяти об эпохе 1941-1945 гг.,
привлечения общественного внимания к празднованию 65-летия 
великой Победы, а также в целях противодействия попыткам пересмотра 
истории Второй мировой войны и роли в ней Советского Союза.

  

Экспертный совет, состоящий из общественных деятелей, ученых, специалистов,
деятелей культуры, искусства, образования, чье мнение 
интересно и важно отбирали лучшие работы, которые вошли в золотой фонд
фотолетописи Великой Отечественной войны.
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ПРЕМИЯ «ХРАНИТЕЛИ НАСЛЕДИЯ»

  

20 июля 2010 г. в Пскове на территории Покровского комплекса состоялась
торжественная церемония награждения лауреатов второй премии 
«Хранители наследия». Церемония прошла в рамках празднования Дня города, 
в программе которого была также постановка Большого театра России оперы 
«Псковитянка» на территории псковского Кремля и концерты с участием 
Владимира Спивакова и Дениса Мацуева. Партнерами церемонии стали 
Администрация Псковской области и Фонд изучения наследия П.А.Столыпина.

  

Главной целью учрежденной в 2009 г. премии является пропаганда идеи сохранения и
преумножения культурного наследия страны.

  

В 2010 г. премия посвящена памяти реставратора Саввы Ямщикова, который стоял у
историков создания премии. Пскову Ямщиков посвятил 
последние годы своей жизни, отдавая все силы возрождению исторического 
облика центра древней культуры мирового значения.

  

Премия вручена: в номинации «Подвиг» - кинорежиссеру А.Сокурову за принципиальную
позицию в борьбе за сохранение исторического облика Санкт-Петербурга как объекта
Всемирного наследия; в номинации «Открытие» 
- главному археологу Москвы А.Г.Векслеру и профессору Псковского 
государственного педагогического университета И.К.Лабутиной; в номинации 
«Возрождение» - искусствоведу и реставратору монументальной живописи
В.Д.Сарабьянову; в номинации «Историческая память» - директору Государственного
мемориального историко-литературного и природно-
ландшафтного музея-заповедника А.С.Пушкина Г.Н.Василевичу; в номинации 
«Слово» - писателю, публицисту и литературному критику В.Я.Курбатову; в номинации
«Личность» - ответственному секретарю Москворецкого районного 
отделения ВООПИиК г.Москвы Ю.А.Романовой и профессору Орловского 
Государственного университета, председателю Орловского областного 
отделения ВООПИиК В.А.Ливцову.

  

Специальной премией памяти Саввы Ямщикова «Хранитель наследия» за выдающиеся
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заслуги в сфере сохранения культурного наследия посмертно 
были награждены архитектор, реставратор, ученый, автор книг о зодчестве 
псковских мастеров Юрий Спегальский; и видный общественный деятель, 
ученый, академик РАН, один из основателей ВООПИиК И.В.Петрянов-
Соколов.

  

Делегация ВООПИиК приняла участие в работе секций XIУ Всемирного Русского
Народного Собора под председательством Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.

  

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ СЕКЦИЙ И КОМИССИЙ

  

СЕКЦИЯ АРХИТЕКТУРЫ

  

Активно работала секция архитектуры. В 2010 г. было рассмотрено около 40 проектов,
среди них: Проект реорганизации территории ОАО «Трехгорная мануфактура», Проект
зон охраны объекта культурного наследия федерального 
значения ус. Знаменское-Губайлово ХУШ-Х1
X
вв. в г. Красногорске.

  

Также 19 ноября 2010 г. состоялось совместное заседание секции архитектуры и бюро
Экспертно-консультативного общественного совета 
(ЭКОС), на котором были рассмотрены предпроектные предложения по 
восстановлению исторической среды Пушкинской площади и концепция 
альтернативного варианта градостроительного решения по реконструкции 
Пушкинской площади.

  

Были представлены 3 проекта:

  

-Предпроектные предложения по восстановлению исторической среды Пушкинской
площади, внесенные Комиссией «Старая Москва».
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Концепция предусматривает возврат памятника А.С.Пушкину на свое историческое
место на Тверском бульваре, музеефикацию и экспонирование
архитектурно-археологических объектов, расположенных под Пушкинской площадью, в
частности, участка стены и Тверской башни Белого города, 
поэтапную реализацию восстановления исторической среДы Пушкинской 
площади. 
-Проект ОАО «ТДЦ Тверской» (авторы - коллектив Москомархитектуры).

  

Многократные детальные рассмотрения транспортной схемы проекта, позволили
доказать ошибочность устройства поперечного тоннеля под 
Тверской улицей.

  

-Концептуальные предложения по альтернативному варианту градостроительного
решения реконструкции Пушкинской площади» (авторы -
член президиума Центрального совета А.В.Ганешин, З.В.Харитонова).

  

Предлагается для транзитного безсветофорного движения устройство тоннеля вдоль
Тверской улицы. Данное предложение полностью соответствует реализации программы,
предложенной «Старой Москвой» для восстановления 
историко-культурного потенциала территории, не разрушая то ценное, что, 
возможно, сохранилось в подземном пространстве - фундаменты и 
захоронения Страстного монастыря и свидетельства Поселения Бронной 
слободы.

    

На совместном заседании была сформулирована консолидированнуя позиция по вопросу
дальнейшего развития и регенерации Пушкинской 
площади - регенерация, возвращение ее исторической ценности.

  

                                *    *    *

    

С 10 по 12 сентября 2010 г. в Ярославле прошли праздничные мероприятия,
посвященные празднованию 1000-летия города. В празднике
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приняли участие члены Центрального совета А.М.Денисов, Г.Д.Засухина, 
Т.Е.Каменева.

  

                                *    *    *

  

15 октября 2010 г. по приглашению Союза архитекторов России председатель и члены
президиума Центрального совета приняли участие в 
церемонии открытии ХУШ международного фестиваля «Зодчсство-2010».

  

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКАЯ КОМИССИЯ

  

Члены Военно-исторической комиссии Центрального совета принимали участие в
мероприятиях, приуроченных к 200-летию Отечественной войны 
1812 года.

    

С участием военных историков прошел круглый стол «Ратная слава Российской
империи», на котором обсуждалась компания по дискредитации 
имен М.И.Кутузова, А.В.Суворова, военной истории России.

  

                               *     *     *

  

Председатель Военно-исторической комиссии Центрального совета, член союза
журналистов и союза писателей России А.И.Бегунова награждена Международной
литературной премией им. В.Пикуля.

  

СЕКЦИЯ ПРОПАГАНДЫ

    

Традиционно ВООПИиК принимает участие в организации Всероссийского
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поэтического конкурса им. Николая Рубцова. 
В январе 
2010 г. были подведены итоги конкурса за 2009 г. В 2009 году в конкурсе приняли
участие 352 начинающих поэта из 37 субъектов Российской 
Федерации.
   
Подведение
   
итогов
   
и
   
вручение
    
наград
   
юным
    
поэтам, 
воспитывающимся в детских домах, состоялось в зале Центрального совета.

  

                               *     *    *

  

Центральный совет принял участие в подведении итогов конкурса на лучшую работу по
русской истории «Наследие предков - молодым, 2009». Организаторы конкурса - журнал
«Русская история», Федеральное агентство по образованию и ООО «Союз
маркшейдеров России».

  

Цель конкурса - активизация изучения и научной разработки истории России,
формирование нового поколения историков посредством выявления, 
содействия становлению и развитию молодых и талантливых специалистов, а также
популяризации исторических знаний.

  

Конкурс проводится с 2005 года и успел зарекомендовать себя как крупнейшее
всероссийское мероприятие исторической направленности, 
получил поддержку Совета Федерации и Госдумы РФ, Московской 
Патриархии, Министерства культуры РФ, Федерального агентства по делам 
молодежи, Мосгордумы и Правительства Москвы. С 2008 года конкурс включен в
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Правительственную программу поддержки талантливой молодежи. В этом году в адрес
оргкомитета поступило 154 работы.

  

В конкурсе представлено 4 номинации: «История Руси», «Переломные точки русской
истории», «Доходчиво и интересно о нашем прошлом», «Русское 
краеведение».

    

Экспертный совет конкурса возглавляет - член корреспондент РАН, профессор, доктор
исторических наук, директор Института российской истории 
РАН - А.Н.Сахаров.

  

                                *    *    *

  

18 апреля, в усадьбе Середниково, в Международный день памятников и исторических
мест (День всемирного наследия) состоялась общероссийская акция
«Музеи-заповедники - «Малая земля» отечественной культуры», Эта акция
проводилась при поддержке и участии ВООПИиК, Комиссии 
Общественной палаты РФ по сохранению и развитию отечественной культуры,
Комиссии Общественного совета г.Москвы по культурной, информационной и 
градостроительной политике, директорами музеев-заповедников «Ясная 
Поляна», «Тарханы».»Михайловское», «Архангельское», «Абрамцево», 
«Мураново», «Вешенская», «Поленово».

    

Цель акции - встать на защиту национального достояния страны, сохранить накопленное
нашими предками богатство для будущих поколений, остановить путь в бездну
беспамятства.   

  

                              *     *    *

  

В рамках Соглашения о взаимодействии с партией «Справедливая Россия»
Центральный совет участвовал в дискуссионном ринге по теме «Наша 
школа», посвященном Году учителя.
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Несмотря на оптимистический настрой гражданского общества, связанный с ожиданием
позитивных перемен и модернизации в сфере отечественного образования многих
волнуют вопросы, связанные с судьбой российской школы - это неравенство в доступе к
качественному образованию, приватизация 
образования, эффективность ЕГЭ, сочетание платного и бесплатного 
образования, кадровая политика, проблема бюрократизации школы.

    

В дискуссии приняли участие авторы новых инициатив и их противники. Участники
дискуссии - депутаты Госдумы РФ, члены Общественной палаты 
РФ, Министерства образования РФ, общественные организации, родительские 
комитеты, директора школ, учителя, режиссеры кинофильмов о школе, 
учащиеся. Обсуждение транслировалось на портале «СПРАВЕДЛИВО-
ОНЛАЙН». По материалам дискуссии был подготовлен итоговый пресс-релиз 
для СМИ.

  

                                 *    *   *

    

21 октября в библиотеке истории русской философии и культуры «Дом А.Ф.Лосева» на
Арбате на заседании клуба «Зеленая лампа Арбата» (клуб любителей истории Арбата,
Москвы, отечественной культуры) прошла встреча 
с председателем 
Центрального совета 
BOO
«ВООПИиК» 
Г.И.Маланичевой. 
В течение двух часов обсуждались проблемы и угрозы 
сохранения памятников в российских городах.

    

                                                *       *

  

В 2010 году в структуру ВООПИиК вошли: Татарстанское республиканское отделение, в
стадии регистрации и возобновления 
деятельности - Кемеровское, Челябинское и Ивановское областные отделения.
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РАБОТА ЗАЛА

  

Центральный совет, как и в прежние годы, предоставлял свой концертно-выставочный
зал для организации и проведения мероприятий, 
популяризирующих культурно-историческое наследие Отечества.

    

С большим интересом было встречено открытие выставки, предоставленной НИИ
культурного и природного им. Д.С.Лихачева «Наследие. 
Последний век. Утраченные и находящиеся под угрозой гибели памятники 
русской архитектуры». Авторы концепции и фотовыставки Андрей Чекмарев и 
Алексей Слезкин показали современные фотографии разрушенных и 
уничтоженных памятников истории и архитектуры России вместе с архивными
фотографиями, где эти же объекты отображены во всей свой красоте .Выставка 
наглядно характеризует время их уничтожения и гибели - конец 
XX
- начало XXI
веков.

  

                               *    *    *

  

В рамках празднования Международного дня охраны памятников и исторических мест,
Центральный совет ВООПИиК совместно с Министерством 
культуры Московской области организовал в зале Центрального совета 19 апреля 2010
г. 
презентацию четвертого тома каталога «Памятники 
архитектуры Московской области». 
Первый выпуск каталога был издан в 
1998 г. Подготовка материалов осуществлялась на основе полного 
систематического обследования районов и дальнейшей паспортизации 
объектов культурного наследия Московской области. Каталог вводил в 
научный оборот большое количество памятников архитектуры ХУШ-Х1Х вв., 
ранее неизвестных или мало изученных специалистами. Начало издания 
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каталога стало событием в культурной жизни страны.

  

Большой объем намеченного к изданию материала обусловил его публикацию
отдельными выпусками. В 2001 году вышли 2-й и 3-й выпуски 
каталога, которые сегодня уже являются библиографической редкостью. Лишь 
в 2007 г. было принято решение о продолжении издания.

    

В презентации четвертого тома каталога приняли участие члены Центрального совета,
президиума Центрального совета, средства массовой 
информации: телеканал «Культура», журнал «Историческая недвижимость», 
Ежедневные новости Подмосковья.

  

                                *    *    *

  

Как и в прошлые годы Клуб исторического бального танца «Дамы и гусары» организовал
в зале Центрального совета 18 апреля 2010 г. 
весенний 
бал, 
посвященный Международному дню памятников истории и культуры.

  

27 июня 2010 г. состоялся Бал закрытия сезона 2009-2010 г.

  

2 октября 2010 г. Клуб исторического бального танца «Дамы и гусары» провел
ежегодный бал, приуроченный к празднованию юбилея А.Б.Дмитриева 
- активного члена Военно-исторического клуба.
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